

老人医療NEWS



高齢者の医療

老人の専門医療を考える会副会長
光風園病院 院長

木下毅

高齢者の医療はその特性に合った

性を持っている。

治療と、各職種の持ち味を生かしたチームケアが実践され成果をあげている。こう断言できるのは老人の専門医療を考える会に入会し、多くの先生方、職員とふれあい、現場を見てきたからである。この会のありがたさをひしひしと感じている。

老人病院には各病院で特色があり、それでの考え方で医療・ケアが行われており、いろいろのタイプがある。老人ホームや、老健施設に多い多様

は、その病院のいろいろの特性があり、それが持ち味となっている。

ナイチンゲールは患者さんに三重の関心を注ぐといつていて、第一は、

今、ケアプランでいろいろの方式について話されているが、私は方法などどうでもよいと思っている。一つの団体で一つの方式を推奨するなどもっての他と思っている。その人にはあつたケアプランができる、実行されればよいのである。特に病院で

看護・介護はこの豊かな感性をいかに持つてあるかが一番大切だと思う。私達はこの感性でその人のニーズを見つけ知識や経験で予想をして仕事をしている。成功するかどうかはカケである。カケに勝つために私達は努力をしているのである。

1 老人医療ニュース

発行日	平成11年9月30日
発行所	老人の専門医療を考える会
〒	160-0022 東京都新宿区新宿1-1-7
	コスモ新宿御苑ビル9F
	TEL.03(3355)3020
	FAX.03(3355)3633
発行者	大塚宣夫

患者さんの状態を判断する。第二は感性を働かせて、その人の立場を想像する。第三は自分が持てる力を工夫して、実践的な行動をすることである。この第二が多い。ケアプランもまさにその通りで感性をどう持っているかが最大のポイントである。

私は夕食六時に疑問を持つている。少ないスタッフで夕食の見守りや介助がなされている。また若年者食物消化は二時間程度であるが高齢者はもっと時間がかかる。十分に消化されていないうちに夜九時に寝かされてしまう。本当に六時給食がよいと思つていているのだろうか。ただ一日二〇〇円の加算がもらえるからという理由だけならあまり意味がない。

どうも制度に振り回されて規則どおりに行うのが一番よいと思い込んでいる。これに反して行動するとよつてたかって批判されるので無難な道を歩むようになる。これでは、利用者に満足してもらえるサービスは難しくなる。医療・ケアにも自由度がもつとあってもよい。やわらかい頭で自信を持って考え、感性を大切にした多様なサービスに努めたいと思う。

現場からの発言^{正論・異論}

(4)

主張 その5



介護療養型医療施設の望ましいあり方

自院での取り組みを中心

定山渓病院 院長 中川 翼

老人病院は今や明るく、広く、臭いのない開放型の施設へと変貌しようとしている。自院の取り組みをたどりながら考えを進めたい。

(1) ハードが変わった

平成八年十月、三六六床全床を完全型の療養型病床群へ移行した。総合リハビリテーション施設承認を受け、老人デイケア、訪問看護ステーション、在宅介護支援センター（ホームヘルプサービスを含む）を併設した。

(2) 新しい病院の職員数は多い

医師十一名、歯科医師一名、PT 九名、OT 九名、ST 三名、看護職六一、介護職三一十α等の計三五名である。老健、特養に比べ、その人員配置の厚さには歴然とした違いがある。

(3) 新しい病院の持つべき機能

当院には現在PT 九名、OT 九名、

すること、②リハビリテーション機能が高いこと、③ターミナルケアをしつかりできること、④生活支援ができること、⑤在宅支援ができること、⑥これら①～⑤の役割がチームとしてスムーズにできること、である。そして⑦「抑制」（身体的拘束）を減らす努力をすること、を追加したい。

平成十一年五月十九日現在、入院三六六名中七十九名（二十二%）の方の病状は不安定であり、医師、看護スタッフによる頻回な観察が必要であった。また、褥瘡治療予防apro ジェクトチームの活動により褥瘡の発生は減り、また治療効果も格段に向上している。

(4) 医療並びに医療関連行為数が多い

平成十一年五月十九日現在、入院三六六名中七十九名（二十二%）の方の病状は不安定であり、医師、看護スタッフによる頻回な観察が必要であった。また、褥瘡治療予防apro ジェクトチームの活動により褥瘡の発生は減り、また治療効果も格段に向上している。

(5) リハビリテーション機能が高いこ

とが必要不可欠の条件

ST 三名、計二十一名の療法士が助手二名と共に働いている。また、リハビリテーション科医師が常勤し、とても熱心に指導している。また現在は療法士はどんどん病棟に入り、看護婦、介護職員と共に食事や移乗能が高いために、専門的指導をしてできることが、⑤在宅支援ができること、⑥これら①～⑤の役割がチームとしてスムーズにできること、である。そして⑦「抑制」（身体的拘束）を減らす努力をすること、を追加したい。

平成十一年五月十九日現在、入院三六六名中七十九名（二十二%）の方の病状は不安定であり、医師、看護スタッフによる頻回な観察が必要であった。また、褥瘡治療予防apro ジェクトチームの活動により褥瘡の発生は減り、また治療効果も格段に向上している。

(6) ターミナルケア（終末期医療）は療養型病床群の重要な役割

人生の終末に近づいている方に医療スタッフは、御本人、御家族共々と充分話し合ってかかわっていく姿勢が今最も求められている。バランスの良い医療的サポートと心のこもったケアという良きモデルを、療養型病床群で働く我々が作っていく義務があるとを考えている。

(7) 生活支援ができる施設でありたい

日常生活支援は欠かせない。全患者さんにMDSで入院時より評価し、ケアプランをたてている。

(8) 在宅支援も大切な役割

(9) チーム医療、看護、介護の重要性以上詳細省略。

(10) 第三者による病院の機能評価は時代の流れ

当院は平成十一年十一月十六日（財）日本医療機能評価機構の長期療養型、本邦第一号の認定証を取得した。病院の質向上の一歩としていた。また、老専会で毎年継続調査している「老人病院機能評価マニュアル」での自院評価も続けていきたい。

(11) 抑制を減らす努力

各病棟での地道な取り組み、医師、看護婦の役職者による事例検討、六月の札幌での老専会主催の公開シンポジウムなどをへ、七月二十九日に当院も「抑制廃止宣言」を公表した。

今後一步一歩進めていきたい。

〔詳細〕 中川 翼・老人病院のこれから、新医療、P四十九・五十三、

こばれ話 臭い・匂い・香り

鶴巻温泉病院
院長 土田 昌一



病院に長く居ると、嗅覚が鈍つてくるようである。臭いの中で仕事をしている。便臭から始まり、体臭や膿臭など不快感を催す空気が当たり前になつていて。外科手術という比較的無菌的無臭的な状況の中でも、電気メスでの焦げる臭いが鼻に突きつつ淡々と手術を続けるわけである。

一昔前までは、病院というとクレゾール臭で蔽わっていたが、最近はクレゾール臭はなくなつていて。しかし、失禁患者が多い病棟での診察は、オムツ交換後であつても不快な臭いに包まれている。「嗅」という漢字には、「臭」が使われている。嗅ぐという行為は、不快感を与えている空気に対する生体の防御機能なのだろう。

ふと床頭台にある写真に目を向けて、

「にほひ」の文化について書いておられるが、匂いには日本人の持つ仄かさが美意識と一体となつていて、平安時代には、香を焚いて自身の体臭を隠していたらしい。癒しの一つとして最近アロマセラピー・アロマコロジーという分野がある

らしい。香り発生装置を利用した空間演出がオフィス・店舗・老人施設など幅広く活用されている。病院も徐々にアロマ感覚の空間演出が導入されてきていて。臭いは叙述的な動物的イメージ、香りは叙情的などちらかというと植物的イメージ、匂いは叙情的な、どちらかというと動物的イメージ、そんな感触がある。

ある人のことを嫌う感情は相手の臭いが気になるようになり、人のことを気にし始めるとその人の匂いが気になる。恋をし始めると相手の香りが印象の中で大きな存在になつてゐることが多い。また、人の目を惹きの感性だと思う。療養型病床におけるサービスは、この点を他の施設よりも大切にして、医学的管理を行

日本医事新報（No.三九二九 pp.六四一六六）にて小島稔豊先生が

ば、尚更気になつてくる筈だ。

今まで医療関係者は、臭いは病人臭として片付けていたのではないか。最近では、各病院でいろいろ工夫されるようになつてきている。病棟ごとにアロマセラピーの空間演出を施すなどしてクレゾール臭からの脱皮だけでなく、快適性を追求している所もある。

当院では、臭いの対策としてではなく、治療のひとつとしてカテキン水を使用し始めて一年経過したが、臭いが無くなりつつある。手指の白斑症治療に有効な治療法であるという認識が得られている。麻痺して拘縮のある手にカテキンを使用すると、白癬症が治癒するだけでなく、異臭から仄かな茶の香りに変わつてくる。ご家族からも感謝され職員も働きやすくなつていて。

空間で、一瞬であれ、その人と人生を共有することが出来る我々の職能性が、徐々に“慣れ”から匂いに対しても鈍感になつてきているような寂しさがある。強烈な臭いに慣れてきて、微妙な匂いを感じる繊細さが霞

する人もいないだろう。病に倒れれる余裕が必要と思う。



アンテナ

介護報酬議論は どうなるのか

八月二十三日の医療保険福祉審議会老健・介護給付費合同部会に厚生省は、介護報酬の仮単価と平均利用額を提出した。これをみた老人専門医療の関係者に衝撃が走った。

まず、これまで四十六万一千円という暫定的な平均利用額が三万円差し引いて公表されたこと、要介護度別の「介護療養施設サービス費」の幅が一ランク三十九点か四十点しかないことは、ショックというより、理解に苦しむ。いろいろな経緯があつたとしても、いやしくも行政当局が一度公表した数字を約六・五%引き下げるに強い不満が生じる。

介護保険については「介護の手間に応じた介護報酬を設定する」と繰り返し説明され、看護職や介護職も期待していた側面もあるのに、僅か四〇〇円では納得できない。こうなると特別な医療を要介護度に組み込

み、たとえ一ランクアップしても、それは一日四〇〇円ということかと疑いたくなる。おまけに、ランク別の点数差は特養や老健施設の方が高いとなると、何かこれまでの老人専門医療の実践を無視されているよう

に思う。

厚生省は「あくまでも暫定的で、今後の審議による」としているが、考え方を示したということは、それは何らかの根拠を示したということであり、どのような考え方があつたかを説明する責任がある。

各病院は、療養型への転換に対しても建設的な議論に発展しないことは十分理解しているが、要介護度別のコスト計算を示すわけでもなく「エイ・ヤア」と決められたのでは、これまでの我々の努力は、まったく評価されていないと判断せざるえない。

司会 小山秀夫

●第二〇回全国シンポジウム

日時 平成十一年十二月四日(土)
午後一時三〇分～五時三〇分
場所 銀座ガスホール(東京)
テーマ 抑制を考える(Part III)

※へんしゅう後記※

今年開催のシンポジウム四回のうち三回のテーマは「抑制を考える」である。前二回の会場は人であふれ、家族からは胸の詰まるような抑制の実態の訴えもあつた。抑制に限らず、施設側の都合からなされている対応は、皆で真剣に見直し、最善の対応ができるような努力を、と思う。

保険でなければ不可能なわけでも、介護報酬をあてにして医療を実践しているわけではない。

何にしろ公表されたものは、公表されたのであるから、今後は適切な説明と慎重な審議を願いたい。特に、介護保険は、六ヶ月以上の入院患者のみに適用するのかどうかとか、要介護度別の点数設定の根拠とか、あるいは特別な医療と点数の関係などについては、十分な説明を行うべきである。

老人の専門医療を考える会主催
どうする老人医療これからの老人病院

●第十九回全国シンポジウム

日時 平成十一年十一月二〇日(土)
午後一時三〇分～五時三〇分

場所 檜原ロイヤルホテル(奈良)

テーマ 介護保険と老人の専門医療

シンポジスト 齋藤正身、土田昌一

中川 翼、平井基陽

木下 毅